

El feudalismo es la denominación del sistema político predominante en la Europa Occidental de los siglos centrales de la Edad Media (entre los siglos IX al XV).



Europa.



Cuando el Imperio Romano de Occidente quedó sin emperador, desaparecieron la organización política, la administración de la justicia y el derecho. Los obispos de Roma se encargaron de organizar la defensa, el gobierno y el

aprovisionamiento de las ciudades. El Papa adquiría gran autoridad sobre la cultura, la familia, la vida cotidiana, puesto que todo pasaba bajo su control. La mayor parte de Europa era cristiana.

La Iglesia regía la vida medieval; obtuvo gran poder económico, ya que era dueña de riquezas, conocimientos y grandes extensiones de tierra. Los reinos creados por los bárbaros sufrían constantes amenazas y la vida en las ciudades va desapareciendo, por lo que se concentran en el campo, en villas al mando de un señor que —por medio del vasallaje— daba protección a los que se acercaran a sus feudos amurallados. Estos señores eran, a su vez, vasallos de nobles y reyes, bajo un juramento de lealtad.

Su economía se basaba en la propiedad de la tierra. Establecieron alianzas entre las ciudades por medio del pago de tributo, lo que permite mantener ejércitos. Posteriormente se formaron estados europeos como España, Francia e Inglaterra (siglos XII a XV).

Entre los siglos XII y XIII se llevaron a cabo **Las Cruzadas**, desplazamiento de grandes contingentes organizados por cristianos para ayudar al Imperio



Bizantino a rescatar los Santos Lugares y Jerusalén, que habían sido invadidos por musulmanes. Las cruzadas tuvieron motivos religiosos, aunque después los intereses fueron económicos.

Constantinopla se debilitaba y finalmente fue conquistada por los turcos en 1453. Los sabios bizantinos huyeron a Italia. Las

naciones europeas estaban constantemente amenazadas y perdieron su acceso al mar Negro y a India, por lo que fue necesario buscar nuevas rutas. Se iniciaron las exploraciones marítimas que les condujeron al descubrimiento de un nuevo continente: América.

Cultura.

Fundamentalmente teocrática, colocaron en el centro del pensamiento a Dios. Se definieron idiomas como el francés, el inglés y el castellano; surgen las universidades. Aparecen juglares y trovadores, quienes esparcían noticias y cantares de gesta.

Los estilos arquitectónicos fueron el románico, el árabe y el gótico. Edificaron las catedrales de Winchester, la de Nuestra Señora de París, la de Colonia y la de Burgos. Se usaban vidrios en ventanas. Inventan bombas de agua, relojes mecánicos y papel de trapo. Juan Gutenberg inventa la imprenta. Se utilizan el astrolabio, la pólvora en armas; se construyen carabelas; se elaboran cartas geográficas, que favorecieron los descubrimientos geográficos.

RENACIMIENTO

Los importantes cambios experimentados en la economía, la sociedad y el Estado durante la segunda mitad del siglo XV y principios del XVI estuvieron acompañados por un nuevo tipo de mentalidad: el “humanismo”. Su desarrollo creó un floreciente pensamiento científico, filosófico y artístico, que se conoce con el nombre de Renacimiento.

Los sabios bizantinos habían huido a las ciudades italianas cuando Constantinopla cayó en poder de los turcos; se llevaron el legado de las antiguas culturas griega, romana, árabe y mongola.

Se da inicio a un movimiento intelectual y artístico inspirado en la antigüedad clásica, al que se conoce como Renacimiento (siglos XV y XVI), en el cual el hombre y su vida terrenal son el centro de la atención y se busca dignificarlo.

La cultura deja de ser patrimonio del sacerdocio. Asimismo, se desarrollan el comercio, la ciencia y la técnica. La confianza en el individuo hace surgir hombres geniales en diferentes ramas del saber, el arte y la política. El hombre se instruye en la lectura, la escritura, la administración, la jurisprudencia, la gramática, la retórica, la filosofía y la moral.

Destacan Maquiavelo, Toscanelli, Leonardo da Vinci, Miguel Ángel, Tiziano, los Médicis, Brunelleschi, Donatello, Botticelli, Rafael, Copérnico, Galileo, Pablo Tozcanelli, Miguel de Cervantes Saavedra, el Greco, Diego Velásquez, Murillo, Erasmo de Rotterdam, Rubens, Rembrandt y W. Shakespeare.

El Renacimiento es el descubrimiento del hombre como un ser capaz de lograr cualquier cosa, inclusive de descubrir un nuevo continente.

Destacaron en esta tarea los siguientes personajes:

Nicolás Copérnico (1473-1542) Doctor que formuló una nueva teoría acerca del funcionamiento del Sistema Solar. En su obra *De revolutionibus* estableció la esfericidad de la Tierra, definió la rotación terrestre y demostró que la Tierra gira alrededor del Sol, y no al revés, como se había creído hasta entonces. Dicha teoría se denominó heliocentrismo. Al principio no tuvo credibilidad y fue considerada como heterodoxa por algunas autoridades científicas de su tiempo.



Galileo Galilei (1564-1642) Astrónomo italiano que, perfeccionando el telescopio creado por el holandés Lippershey, confirmó las teorías de Copérnico y descubrió la composición de la Vía Láctea, los satélites de Júpiter y los anillos de Saturno. Por su concepción del funcionamiento del

sistema planetario fue sujeto a proceso inquisitorial y condenado a cadena perpetua.



Juan Kepler (1571-1630) Matemático alemán, logró explicar la armonía que reina en el Universo mediante leyes de compensación geométrica, basadas en la trayectoria elíptica que describen los planetas en su traslación.

La Reforma protestante fue un movimiento religioso renovador de las ideas cristianas, que se produjo a principios del siglo XVI, y que culminaría en un acontecimiento histórico de capital trascendencia: la separación de varios países europeos de la obediencia a la Iglesia católica en 1517. No es un hecho repentino ni motivado solamente por una circunstancia concreta, pues en realidad existía un clima prerreformista desde mediados del siglo XV, donde el humanismo venía rechazando lo que consideraba abusos materiales y espirituales de la Iglesia. Martin Lutero fue el protagonista de esta reforma que le quito poder a la Iglesia.



ABSOLUTISMO

A partir del Renacimiento surgieron, en Europa, nuevas ideas, emociones, creencias y teorías científicas. Todo en el individuo y en el Universo era discutible, se ponía en duda la autoridad religiosa y política. Era un mundo cambiante y antagónico; aparecían grandes conflictos, disputas religiosas, reyes y comunidades estaban divididos, se perdían vidas y bienes. Las guerras, las malas cosechas y los asaltos sumían a las poblaciones en un clima de inseguridad. Se hacía necesario, en este mundo cambiante, un orden capaz de dominar a los hombres y a la naturaleza. Este orden se encontraría en la implantación de Estados absolutistas que ejercieron el gobierno en forma autoritaria.

Se empezó a hablar de naciones cuando los reyes fortalecieron sus alianzas con las ciudades y quedaron abolidos o restringidos los derechos de soberanía de los señores feudales. Se consolidó la supremacía del poder real por derecho divino independientemente del Papa, lo cual dio estabilidad política a los Estados. Se desarrollaron la economía, y el genio inventivo, intelectual y artístico. Los nobles obtuvieron puestos políticos, la burguesía se educó y exigía participación en el gobierno.

Los países europeos empezaron a enriquecerse a partir de los descubrimientos geográficos del siglo XV; el oro y la plata de América invadieron el continente europeo. El índice de la riqueza de un país se medía por la cantidad que poseía de estos metales, tanto en sus minas como en las de sus colonias, o bien, por medio del comercio exterior: vendiendo más de lo que compraban a otras naciones y cobrando en oro.

Los Estados estimulaban la industria para ser autosuficientes e independientes; apoyaban la producción manufacturera por medio de subvenciones (lo mismo que a los artesanos y a los extranjeros que introdujeran nuevos oficios o métodos, en beneficio de la economía de la nación); se incentivó a los inventores y se impulsó la creación de talleres de educación técnica.

REVOLUCION FRANCESA

La **Revolución Francesa** fue el cambio social y político más importante que se produjo en Europa, a fines del siglo XVIII. No fue sólo importante para Francia, sino que sirvió de ejemplo para otros países, en donde se desataron conflictos sociales similares, en contra de un régimen anacrónico y opresor, como era la monarquía. Esta revolución significó el triunfo de un pueblo pobre, oprimido y cansado de las injusticias, sobre los privilegios de la nobleza feudal y del estado absolutista.

Durante el reinado de Luis XIV (1643-1715), Francia se hallaba bajo el dominio de una monarquía absolutista, el poder de rey y de la nobleza era la base de este régimen, pero en realidad el estado se encontraba en una situación económica bastante precaria, que se agravó por el mal gobierno de Luis XV (bisnieto de Luis XIV), y que tocó fondo durante el reinado de Luis XVI,

gobernante bien intencionado, pero de carácter débil, por lo que se lo llamaba el buen Luis.



Los gastos militares y un lustro de malas cosechas crearon una gravísima situación social. La mayoría de la población se vio en la miseria mientras el lujo y el despilfarro del rey y la nobleza continuaban como si nada. Luis XVI se negó a realizar cualquier tipo de reforma y defendió los privilegios de la aristocracia frente al hambre de sus súbditos, que se estaban

hartando de la injusticia

El mantenimiento de un estado absolutista demandaba mucho dinero, ya que: Existía un gran número de funcionarios en el gobierno y cada uno buscaba su propio beneficio, se tenía que mantener un gran ejército permanente, la corte vivía rodeada de lujos.

Consecuencias de la Revolución Francesa

1. 1-Se destruyó el sistema feudal
2. 2-Se dio un fuerte golpe a la monarquía absoluta
3. 3-Surgió la creación de una República de corte liberal
4. 4-Se difundió la declaración de los Derechos del hombre y los Ciudadanos
5. 5-La separación de la Iglesia y del Estado en 1794 fue un antecedente para separar la religión de la política en otras partes del mundo
6. 6-La burguesía amplió cada vez más su influencia en Europa
7. 7-Se difundieron ideas democráticas
8. 8-Los derechos y privilegios de los señores feudales fueron anulados
9. 9-Comenzaron a surgir ideas de independencia en las colonias iberoamericanas
- 10.10-Se fomentaron los movimientos nacionalistas

REVOLUCION INDUSTRIAL.

Primera Revolución Industrial es el proceso de transformación económica, social y tecnológica que se inició en la segunda mitad del siglo XVIII en el Reino Unido, que se extendió unas décadas después a gran parte de Europa occidental y Norteamérica, y que concluyó entre 1820 y 1840. Durante este periodo se vivió el mayor conjunto de transformaciones económicas, tecnológicas y sociales de la historia de la humanidad desde el Neolítico, que vio el paso desde una economía rural basada fundamentalmente en la agricultura y el comercio a una economía de carácter urbano, industrializada y mecanizada.

La Revolución Industrial marca un punto de inflexión en la historia, modificando e influenciando todos los aspectos de la vida cotidiana de una u otra manera. La producción tanto agrícola como de la naciente industria se multiplicó a la vez que disminuía el tiempo de producción

A partir de este momento se inició una transición que acabaría con siglos de una mano de obra basada en el trabajo manual y el uso de la tracción animal siendo estos sustituidos por



maquinaria para la fabricación industrial y el transporte de mercancías y pasajeros. Esta transición se inició a finales del siglo XVIII en la industria textil y la extracción y utilización de carbón.

La expansión del comercio fue posible gracias al desarrollo de las comunicaciones con la construcción de vías férreas, canales o carreteras. El paso de una economía fundamentalmente agrícola a una economía industrial influyó sobremanera en la población, que experimentó un rápido crecimiento sobre todo en el ámbito urbano. La introducción de la máquina de vapor de James Watt en las distintas industrias fue el paso definitivo en el éxito

de esta revolución, pues su uso significó un aumento espectacular de la capacidad de producción. Más tarde el desarrollo de los barcos y ferrocarriles a vapor así como el desarrollo en la segunda mitad del XIX del motor de combustión interna y la energía eléctrica supusieron un progreso tecnológico sin precedentes.

Como consecuencia del desarrollo industrial nacieron nuevos grupos o clases sociales encabezadas por el proletariado —los trabajadores industriales y campesinos pobres— y la burguesía, dueña de los medios de producción y poseedora de la mayor parte de la renta y el capital. Esta nueva división social dio pie al desarrollo de problemas sociales y laborales, protestas populares y nuevas ideologías que propugnaban y demandaban una mejora de las condiciones de vida de las clases más desfavorecidas, por la vía del sindicalismo, el socialismo, el anarquismo, o el comunismo.

PRIMERA GUERRA MUNDIAL.

Introducción

La Primera Guerra Mundial fue el conflicto armado que estalló en 1914, entre las potencias de la Triple Alianza (Alemania, Imperio Austro-Hungaro, Italia) y la Triple Entente (Inglaterra, Francia y Rusia). Este segundo bloque fue reforzado por Italia desde 1915 y Estados Unidos desde 1917.

Causa principal

La ambición de las potencias imperialistas por controlar las mejores colonias y semicolonias del planeta. Anhelaban poseer las ricas fuentes de materias primas y buenos mercados para vender sus manufacturas.

Antecedentes inmediatos

El 28 de junio de 1914 fue asesinado el Archiduque Francisco Fernando, heredero del Imperio Austro-Húngaro cuando visitaba Sarajevo. El crimen fue cometido por un grupo nacionalista serbio llamado "Mano Negra", enemigo del expansionismo austriaco en los Balcanes. En represalia, Austria-Hungría le declaró la guerra a Serbia (28-07-1914). Entonces, Rusia movilizó tropas para ayudar a Serbia, lo que provocó que Alemania le declare la guerra a Rusia (01-

08-1914) y su aliada Francia (03-08-1914). Cuando Alemania ingresó a Bélgica para invadir Francia, Inglaterra le declaró la guerra (04-08-1914).

Batallas principales



PRIMERA GUERRA MUNDIAL 1914-1918



Cuando Alemania invadió Francia se inició la sangrienta batalla de Marne (setiembre de 1914). Los franceses contuvieron a los alemanes, pero estos evitaron replegarse, iniciándose así la cruenta “Guerra de las Trincheras”. En 1916, los alemanes intentaron tomar la fortaleza de francesa de Verdun, pero también fracasaron. El mismo año, ingleses y franceses lograron derrotar a los alemanes en la batalla de Somme. En el frente oriental, Alemania atacó a Rusia y la derrotó en las batallas de Tannenberg y de los Lagos Masurianos. En 1917, los comunistas rusos derrocaron al zar Nicolás II y firmaron el tratado Brest-Litovsk restableciendo la paz con Alemania. El retiro de Rusia fue compensado con la incorporación de Italia y Estados Unidos al bloque de la Entente. En marzo de 1918, Alemania lanzó una ofensiva en el frente occidental, pero los anglo-franceses los vencieron en la Segunda Batalla de Marne, y con la ayuda de las tropas estadounidenses hicieron retroceder a los germanos hasta

obligarlos a firmar su rendición en el Armisticio de Compiegne (11 de noviembre de 1918).

El Tratado de Versalles

Entre enero y junio de 1919 se reunieron los representantes de los países que participaron en la guerra. Las potencias vencedoras impusieron duras condiciones a las naciones derrotadas. Por ejemplo Alemania tuvo que ceder Alsacia y Lorena a Francia, y el Imperio Austro-Húngaro se desintegró, dando origen a los estados de Hungría, Checoslovaquia y Yugoslavia. Además, Alemania quedó obligada a pagar una millonaria indemnización a los vencedores, a limitar el número de sus soldados y a no fabricar ni importar armamento. Otro acuerdo importante fue la fundación de la Sociedad de Naciones, organismo internacional que debía garantizar una paz duradera.

SEGUNDA GUERRA MUNDIAL

Introducción

La Segunda Guerra Mundial fue el conflicto armado que estalló en 1939, entre las potencias del Eje (Alemania, Italia y Japón) y los Aliados (Inglaterra, Francia y Unión Soviética). Este segundo bloque fue reforzado por Estados Unidos desde 1941.

Causa principal

La ambición de Adolf Hitler (Alemania), Benito Mussolini (Italia) e Hirohito (Japón) por el predominio económico y político del planeta, arrebatándoles sus colonias y semicolonias a las potencias aliadas.

Antecedentes inmediatos

En 1933, el dictador nazi Adolfo Hitler llegó al poder en Alemania y poco después empezó a violar el Tratado de Versalles de 1919. Reactivó su industria militar, reorganizó sus fuerzas armadas. En 1938 se anexó Austria e invadió Checoslovaquia. Mientras tanto Italia invadió Etiopía y conquistó Albania.



Hechos principales

1. Estallido de la guerra: El 1 de setiembre de 1939 Alemania invadió Polonia, provocando así que Inglaterra y Francia le declaren la guerra.

En los meses siguientes Alemania invadió Dinamarca, Noruega, Bélgica y Holanda. En junio de 1940 cayó París, la capital de Francia. En agosto del mismo año la aviación alemana bombardeó Londres sin misericordia, pero no logró la rendición de Inglaterra.

Alentado por los avances alemanes, el dictador italiano Benito Mussolini envió tropas a invadir Grecia y Egipto, pero fueron derrotadas. Esto obligó a Hitler a enviar ayuda para controlar los Balcanes y el norte de África. Estas fuerzas fueron vencidas por los aliados en la Batalla de El Alameín (julio de 1942) y huyeron a Italia, donde también fueron derrotados.

En junio de 1941, Hitler ordenó la invasión a la Unión Soviética. Sus fuerzas avanzaron hacia Moscú, pero estando muy cerca tuvieron que retroceder por el contraataque ruso y la llegada del invierno. Finalmente fueron aplastados

por los soviéticos en la gran Batalla de Stalingrado (junio de 1942 – febrero de 1943). Mientras tanto los nazis aplicaban una política de exterminio contra los judíos (Solución final) en crueles campos de concentración como el de Auschwitz (Polonia).

En el Océano Pacífico los japoneses realizaron el bombardeo de Pearl Harbor en diciembre de 1941, provocando el ingreso de Estados Unidos a la Segunda Guerra Mundial. La ofensiva japonesa la llevó a conquistar China, el Sudeste Asiático y casi todas las islas del Pacífico. Pero a partir de la victoria estadounidense en el Batalla de Midway (junio de 1942) los japoneses empezaron a perder posiciones.

Fin de la guerra

En junio de 1944 los aliados iniciaron una gran contraofensiva con el Desembarco de Normandía, obligando a los alemanes a replegarse hacia su país. En agosto fue liberada París y en febrero de 1945 todo Francia quedó libre de alemanes. Los aliados invadieron Alemania en marzo, pero los soviéticos llegaron primero a Berlín (25 de abril de 1945). Hitler se suicidó el 30 de abril. El 9 de mayo de 1945 el mariscal alemán Wilhelm Keitel firmó la rendición de su país en Berlín.

El 6 y 9 de agosto Estados Unidos arrojó bombas nucleares sobre las ciudades japonesas de Hiroshima y Nagasaki, lo que aceleró la rendición del emperador Hirohito el 2 de septiembre de 1945.

Consecuencias:

Las principales fueron la desaparición de los regímenes fascistas en Italia y Alemania, el fin del imperialismo japonés, la creación de la ONU (Organización de las Naciones Unidas) y el predominio de Estados Unidos y la Unión Soviética. Además, la muerte de cerca de 50 millones de personas, el desplazamiento de millones de civiles y la destrucción de cientos de ciudades y puertos de Europa, Asia y Oceanía.



A continuación se presentan algunos links donde puedes profundizar acerca de los temas anteriores.

- La Edad media. ¿Qué es el feudalismo?
<https://www.youtube.com/watch?v=ZK05C7t50dI>
- La edad Media en 10 minutos
<https://www.youtube.com/watch?v=DjdFLJT5lhY>
- El Renacimiento
<https://www.youtube.com/watch?v=l6uLSidkejE>
- Las reformas protestantes
<https://www.youtube.com/watch?v=xyXHmMS2RmM>
- La Revolución francesa
<https://www.youtube.com/watch?v=NzmhWwTmY-l>
- La primera Guerra Mundial en 7 minutos
<https://www.youtube.com/watch?v=3XtXgH4YSrU>
- La segunda Guerra Mundial en 7 minutos
<https://www.youtube.com/watch?v=TJIsi9ZDSFY>